

## La consolidación del sistema de partidos políticos

- Actividad \_\_\_\_\_

I. Define con tus palabras qué es un Partido Político

---

---

---

---

II. Completa la siguiente ficha con dos partidos políticos de la época, indicando su fecha de fundación, ideario, composición de sus miembros y líderes importantes

ITEM	PARTIDO CONSERVADOR	PARTIDO LIBERAL
FECHA DE FUNDACIÓN		
IDEARIO		
COMPOSICIÓN DE SUS MIEMBROS		

<b>LÍDERES IMPORTANTES</b>		
--------------------------------	--	--

III. Completa el cuadro con los ideales de los siguientes partidos políticos

<b>PARTIDO DEMOCRÁTICO 1887</b>	<b>PARTIDO NACIONAL 1857</b>

IV. ¿Qué temas marcaron las diferencias entre Partidos Políticos en esta época?

---



---



---



---



---



---



---



---

V. Lee el siguiente texto y responde

(...) Cuando Balmaceda pretendió en 1889 gobernar con prescindencia de los grupos políticos parlamentarios, se produjo la revolución de 1891, que puso fin a esa larga lucha que la clase alta chilena comenzó a poco de promulgarse la Carta Fundamental de 1833. El presidente José Manuel Balmaceda creyó poder gobernar con la voluntad presidencial como fuerza política predominante. No supo interpretar el fervoroso y unánime anhelo de la burguesía chilena por llegar a un régimen de equilibrio de poderes y por quebrantar los últimos restos de absolutismo presidencial. Para todos los grupos políticos de la época, la letra y los antecedentes históricos de la Constitución de 1833 consagraban claramente la necesidad de que el Ejecutivo contara con el apoyo o tolerancia del Parlamento. Las poderosas armas legales, votación periódica de los subsidios y presupuestos, con que la Carta Fundamental dotó al Parlamento chileno, probaban esa necesidad.

Heise, J. 150 años de evolución institucional. Santiago, Chile: Editorial Andrés Bello, 2012.

a) ¿Cuál era la importancia de los Partidos Políticos, según el texto?

---

---

---

---

b) ¿Cómo se justifica el sistema parlamentario y no el presidencialista en el texto?

---

---

---

---

- Respuestas

I. Define con tus palabras qué es un Partido Político

Son entidades de interés público con personalidad jurídica y patrimonio propios, con registro legal ante el Instituto Nacional Electoral o ante los Organismos Públicos Locales, y que tienen como fin promover la participación del pueblo en la vida democrática.

II. Completa la siguiente ficha con dos partidos políticos de la época, indicando su fecha de fundación, ideario, composición de sus miembros y líderes importantes

ITEM	PARTIDO CONSERVADOR	PARTIDO LIBERAL
FECHA DE FUNDACIÓN	1857	1841
IDEARIO	Representante político de la Iglesia católica, sus partidarios lucharon contra el laicismo, defendiendo la libertad de enseñanza.	Defensor de la tolerancia y las libertades individuales, a la vez que de los intereses de la élite.
COMPOSICIÓN DE SUS MIEMBROS	Principalmente pertenecientes a la élite terrateniente.	Representantes de la élite dominante.

<b>LÍDERES IMPORTANTES</b>	Manuel José Irarrázaval y Carlos Walker Martínez	Arturo Alessandri Palma, Manuel Rivas Vicuña y Eliodoro Yáñez
----------------------------	--------------------------------------------------	---------------------------------------------------------------

III. Completa el cuadro con los ideales de los siguientes partidos políticos

<b>PARTIDO DEMOCRÁTICO 1887</b>	<b>PARTIDO NACIONAL 1857</b>
Defensor de los intereses de artesanos y obreros, reflejó el inicio de la concientización de los sectores populares y su integración a la vida política.	Apoya un ejecutivo fuerte, la supremacía del Estado ante la Iglesia y la secularización de las instituciones.

IV. ¿Qué temas marcaron las diferencias entre Partidos Políticos en esta época?

Si bien, existía un consenso entre los partidos políticos respecto de grandes temas, como los fundamentos de la economía y la política exterior, las diferencias estuvieron dadas por los temas valóricos que y por el creciente conflicto entre los partidarios del parlamentarismo y los del presidencialismo.

V. Lee el siguiente texto y responde

(...) Cuando Balmaceda pretendió en 1889 gobernar con prescindencia de los grupos políticos parlamentarios, se produjo la revolución de 1891, que puso fin a esa larga lucha que la clase alta chilena comenzó a poco de promulgarse la Carta Fundamental de 1833. El presidente José Manuel Balmaceda creyó poder gobernar con la voluntad presidencial como fuerza política predominante. No supo interpretar el fervoroso y unánime anhelo de la burguesía chilena por llegar

a un régimen de equilibrio de poderes y por quebrantar los últimos restos de absolutismo presidencial. Para todos los grupos políticos de la época, la letra y los antecedentes históricos de la Constitución de 1833 consagraban claramente la necesidad de que el Ejecutivo contara con el apoyo o tolerancia del Parlamento. Las poderosas armas legales, votación periódica de los subsidios y presupuestos, con que la Carta Fundamental dotó al Parlamento chileno, probaban esa necesidad.

Heise, J. 150 años de evolución institucional. Santiago, Chile: Editorial Andrés Bello, 2012.

a) ¿Cuál era la importancia de los Partidos Políticos, según el texto?

La principal importancia que expresa el texto es que los partidos políticos generan un régimen de equilibrio de poderes

b) ¿Cómo se justifica el sistema parlamentario y no el presidencialista en el texto?

Se justifica en la división de poderes y el equilibrio de los mismos. Rechazan el presidencialismo por considerarlo autoritario y poco democrático.